

Kleinere Mitteilungen.

Ein Amulett-Text.

Von Erik Peterson.

In der Zeitschrift *Berytus* I (1934), p. 9, bemerkt Seyrig, daß es eine Reihe von Bronzeamuletten in Syrien gäbe, die auf der einen Seite den Reiterheiligen mit Nimbus zeigen, der einen Dämon niedersticht (zu diesem Amulett-Typus vergl. Peterson, *Εἰς θεός*, Göttingen 1926, p. 91 sq), auf der anderen Seite die Darstellung eines Kreuzes haben mit der Beischrift *ο κατοκο* "qu'il faut évidemment lire *ὁ κάτ(οι)κο(ς)* ou peut-être plutôt: *ὁ κατοικῶν* l'habitant. Ce habitant n'est autre que le cavalier, le protecteur mystique de la maison". Seyrig dachte bei dieser Deutung an die apotropäischen Inschriften vom Typus: *ἐνθάδε κατοικεῖ* (über diese s. Weinreich, *Arch. f. Religionswissenschaft* 1915, p. 8 s., und Peterson a. a. O., p. 54, Cr. 1, und Korrekturnachtrag p. VII). Ich glaube, daß die Textseite auf der Rückseite anders interpretiert werden muß, als Seyrig meinte. Das *ὁ κατοκο(ν) - ὁ κατοικῶν* ist nichts anderes als der Anfang des berühmten Schutzpsalms 90, 1 *Ὁ κατοικῶν ἐν βοήθειᾳ τοῦ ὑψίστου*. Über die Verwendung dieses Psalms in Schutzinschriften und Amuletten habe ich *Εἰς θεός* p. 91 f. gehandelt. Die Verwendung dieses Psalmanfanges mit der Darstellung des Reiterheiligen ist auch sonst bezeugt. Zur Verwendung von Psalmen auf (Papyrus) Amuletten s. zuletzt Collart in *Aegyptus* 1933, p. 208 sq.

Zwei Autographe des Franz Suarez

über seine Lehrdifferenzen mit Ludwig Molina.

Von Friedrich Stegmüller.

An der Universität Coimbra mußten die Vorlesungen vom Februar 1599 bis Januar 1600 wegen der Pest ausfallen. Diese unfreiwilligen Ferien benützte Suarez, der seit 1597 dort Professor war, zu einer Reise nach Madrid, wohl um den Druck seiner *Opuscula theologica* zu fördern, die denn auch 1599 in Madrid erschienen. Suarez war bis zum 12. August 1599 in Madrid, kam am 15. August nach Ávila und blieb dort bis Ende September. In Ávila erhielt er am Mittag des 17. August einen Brief des Visitators der Provinz von Toledo, Esteban de Hojeda, dem drei Abhandlungen des P. Luis de Molina beigelegt waren. Suarez setzte sich